

NACIONAL

ROA SE ATORNILLA EN ECOPETROL CON UNA JUNTA DIRECTIVA PLEGADA A PETRO

Por Camilo Andrés Garzón Hace 16 horas



Nepotismo, direccionamiento de contratos, pagos irregulares para gastos personales y contrataciones dudosas. Es difícil recordar a un presidente de Ecopetrol que haya enfrentado tantas denuncias de corrupción y cuestionamientos por el mal manejo de la compañía. Ayer, Ricardo Roa, el presidente de la empresa más grande del país, de mayoría estatal y que cotiza en la bolsa de Nueva York, negó todos los señalamientos y mostró que no piensa salir del cargo.

"La persona de Ricardo Roa ha sido objeto de infamias que han buscado desestabilizarme"; dijo refiriéndose a sí mismo en una rueda de prensa citada ante crecientes denuncias periodísticas sobre los actos irregulares dentro de la compañía y alrededor de la vida privada de Roa. A sus costados estaban la Vicepresidenta de Desarrollo de Talento Organizacional, Victoria Sepúlveda, y el presidente de Cenit, Alexander Cadena Motezuma, ambos señalados en las denuncias.

En el último año la acción de la empresa ha caído 35 por ciento, la semana anterior había presentado un informe regular de utilidades, y hacia algunas semanas dos miembros independientes habían renunciado de la Junta Directiva por la injerencia del presidente Petro en la compañía. Pero Roa se atornilla protegido por una Junta de la empresa que no ha pedido a entes independientes investigar y tampoco tiene un plan claro para hacerlo internamente. En cambio, por ahora se ha alineado para apoyar al presidente de una compañía que, además del gobierno, tiene 260 mil accionistas privados.

—Roa niega los ruidos

La rueda de prensa inició después de las 2 de la tarde, en las instalaciones de Ecopetrol. El presidente de la empresa respondió preguntas por unos 40 minutos, y por fin se refirió directamente a las investigaciones que lo señalan, luego de meses de evadir los cuestionarios que le envían los periodistas.

Un [audio publicado](#) por La Silla Vacía mostró que conocidos de Roa están ofreciendo puestos y pidiendo direccionar contratos dentro de Cenit, una filial, para, supuestamente, pagar deudas de la campaña presidencial. Daniel Coronell [denunció irregularidades en la compra y la remodelación del apartamento de Roa](#), y afirma que su jefe, William Vélez, le pagó una remodelación en efectivo por más de \$2 mil millones. Y Caracol Radio [habló con un ex directivo](#) que ratificó las denuncias de La Silla sobre la injerencia de la pareja de Roa, Julián Caicedo, en la contratación y en decisiones de la empresa.

Esos ruidos se suman a la investigación administrativa que enfrenta, como exgerente de campaña de Gustavo Petro, por irregularidades en la financiación. Y los completan recientes contrataciones, como la de [Esteban Restrepo](#) y [Jorge Carrillo](#), funcionarios del exalcalde Daniel Quintero, y que cargan denuncias previas de corrupción.

Al lado de la vicepresidenta Sepúlveda, señalada de trabajar en llave con la pareja de Roa para seleccionar hojas de vida, y el presidente de Cenit, Cadena Motezuma, compañero de colegio del amigo cercano de Petro mencionado en el audio que publicó La Silla, Roa lo negó todo.

Arrancó diciendo que lo han calumniado y que ha sido objeto de infamias: "Se han hecho muchos señalamientos, quizás con muchos intereses de orden político", dijo.

Dijo sobre las vinculaciones de altos ejecutivos en los últimos meses: "Desde mi llegada a la presidencia de Ecopetrol hemos implementado un proceso absolutamente transparente y riguroso respecto de la selección del personal y los ejecutivos de las filiales".

Después de su paso, Julián Caicedo, un ex directivo de Ecopetrol, dijo: "En la época de la he-

Buscar ... 🔍

LO MÁS IMPORTANTE DEL DÍA

Estados Unidos reconoce a Edmundo González como presidente de Venezuela
Hace 24 minutos

Barranquilla Cómo Vamos se suma a las alertas por deuda de la ciudad
Hace 1 hora

Felicitaciones de Petro y más reacciones a elección de magistrado Polo
Hace 1 hora

Miguel Efraim Polo, nuevo magistrado de la Corte Constitucional
Hace 2 horas

Ramiro Bejarano demandó la elección del procurador Eljach
Hace 3 horas

Arranca votación del Senado para la elección de magistrado de la Corte
Hace 3 horas

LO ÚLTIMO

QUIÉN ES QUIÉN

Quién es Miguel Polo Rosero, nuevo magistrado de la Corte Constitucional

Hace 49 minutos

NACIONAL

Roa se atornilla en Ecopetrol con una Junta Directiva plegada a Petro

Hace 16 horas

NACIONAL

Empate y voto fantasma: la inédita elección en el Senado de magistrado a la Corte

Hace 22 horas

ESPECIALES

Colombia en un mundo dominado por la IA

Noviembre 18, 2024

NACIONAL

El dilema de Rendón: entre opositor a Petro o pacificador de Antioquia

Noviembre 18, 2024

respecto a su pareja, Juan Caicedo, y a su vinculación en Ecopetrol, dijo: "no lo tiene, no lo ha tenido y no lo va a tener. No hace parte de la organización con ninguna vinculación". Mencionó también que Caicedo "está haciendo análisis con sus asesores jurídicos y que va a tomar decisiones al respecto en los próximos días", dando a entender que podría emprender acciones judiciales.

Respondió sobre una de las investigaciones, publicada por El Espectador, en donde el ingeniero Néstor Pérez (gerente en Guatemala de la Transportadora de Energía de Centroamérica) señaló que Roa habría beneficiado a William Vélez (reconocido empresario del aseo y energía) en procesos de contratación para redireccionar contratos y pagar deudas de la campaña presidencial de Petro en 2022, Roa respondió: "En ningún momento tuve injerencia o decisión alguna en los contratos", a pesar de que Pérez mostró correos que afirman lo contrario. Y agregó: "no voy a aceptar ahora difamaciones de una persona condenada, que en su momento aceptó cargos, a quien nunca vi y con quien nunca interactué", afirmó Roa, a pesar de que El Espectador publicó una foto de ambos juntos.

Poco a poco, los peores escenarios que había planteado un informe de una consulta independiente, Control Risk, contratada por la Junta anterior para evaluar el riesgo que representaba Roa para Ecopetrol, se van cumpliendo. En su momento, la firma indicó que si seguían saliendo investigaciones y se comprobaban, Roa era un riesgo alto.

Desde la Junta actual, la percepción es otra.

—La Junta lo respalda

La Silla Vacía habló con uno de los miembros de la Junta sobre el acumulado de ruidos sobre la figura de Roa y si la Junta tiene planes para abrir un canal formal para investigar esas irregularidades. Este dijo que, actualmente, "la vicepresidencia de cumplimiento (encabezada por Alberto José Vergara) está adelantando medidas para atender esos casos de ruidos que han salido en prensa. Estamos tranquilos con su desempeño".

En respuesta a una pregunta enviada por correo a la compañía sobre si las denuncias habían sido puestas en conocimiento de una autoridad independiente, como la Fiscalía, confirmaron que "la vicepresidencia de cumplimiento hará una revisión detallada de estas denuncias", sin mencionar la Fiscalía.

Desde la Junta no dieron más datos sobre qué medidas van a tomar. Por lo que, por ahora, sigue siendo una promesa de que van a hacer algo respecto a esas denuncias que se descarga en la Vicepresidencia de Cumplimiento.

Es una reacción esperable en una Junta donde actualmente todos los miembros son favorables a Roa y al gobierno Petro. Las dos figuras independientes, Luis Alberto Zuleta, quien encabezó las juntas del Metro de Medellín y Bancolombia, y Juan José Echavarría, exgerente del Banco de la República y representante de los accionistas minoritarios, renunciaron a finales de agosto. [Dejaron la empresa con una carta de protesta](#) luego de que el presidente Petro interviniera directamente en la decisión para tumbar un millonario negocio de fracking en Estados Unidos, conocido como CrownRock, que la misma Junta ya había aprobado y en los campos petroleros más rentables que tiene la compañía.

Una fuente que trabajó en la empresa por más de 10 años, dice que no hay garantías de que Vergara, de la Vicedirección de Cumplimiento, vaya a investigar con independencia:

"Alberto Vergara es un profesional que trabajaba en auditoría interna. Jamás habría tenido el perfil para llegar a ese cargo. No tiene seniority. Esa vicepresidencia no se le va a parar a la Junta, pues llegó a ese cargo con el favor de Roa", dice.

Vergara llegó a la Dirección de Cumplimiento apenas a comienzos de agosto de este año, aunque ingresó a la compañía en 2000, vinculado desde entonces a distintas áreas.

Afirma que una instancia de Ecopetrol que no se ha activado, y que podría avanzar en responder a las investigaciones periodísticas de la última semana, es el Comité de Auditoría. Este comité es el máximo órgano de control de la empresa, encargado de la vigilancia de la gestión y la efectividad del sistema de control interno. Hoy está compuesto por cuatro miembros de la Junta: Álvaro Torres, Guillermo García Realpe, Ángela María Robledo y Gonzalo Hernández.

El comité del que hace parte tiene vigilancia directa de la SEC (la Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos) y podría contratar una investigación independiente para revisar estos ruidos sin pedir autorización del presidente de la empresa.

La fuente menciona que, en el pasado, un Comité de Auditoría fue el que pidió una investigación para determinar si hubo corrupción en Reficar. La investigación arrojó un reporte que fue presentado directamente a la SEC antes que a la Junta Directiva en pleno.

"La pregunta es por qué la Junta no ha sido más proactiva y hace algo en lugar de quedarse esperando a que la vicepresidencia de cumplimiento tome una decisión", dice.

Otro camino que podría darse para investigar a Ricardo Roa sería en Estados Unidos por parte de la SEC, quienes pueden revisar los estados financieros de la empresa y establecer si hay inconsistencias. Pero según una fuente que pidió reserva toca instaurar una denuncia formalmente que debería venir de los accionistas minoritarios, por ejemplo, y hasta ahora dicha denuncia no se ha hecho.

"Alguien tiene que poner la queja. ¿Dónde están los accionistas minoritarios? Si tú ves que la acción se cae, y todo el mundo, como Fitch y otros, dicen que ya no tiene el mismo valor que sus acciones, hay que denunciar, esas vías existen", dice.

Por ahora, los socios minoritarios pidieron una junta de accionistas extraordinaria, pero es con el propósito de elegir al reemplazo de Echavarría y Zuleta, quienes renunciaron a dicha junta como miembros independientes.

Por ahora, el tefión de Roa ha mostrado ser duradero. El presidente de la petrolera hace parte de un grupo de funcionarios intocables del gobierno, quienes estuvieron vinculados a la campaña del presidente Petro. A pesar de serias irregularidades, Roa, como Armando Benedetti y el cónsul en México, Andrés Hernández, siguen gozando del apoyo del presidente Petro.

En el episodio de Huevos Revueltos con Política de hoy hablamos más de este tema.

ETIQUETADO: Destacado del editor, Gustavo Petro, Ricardo Roa



CAMILO ANDRÉS GARZÓN

Soy editor de la Silla Académica y cubro las movidas del poder alrededor del medioambiente en la Silla. [Ver perfil de Camilo Andrés Garzón](#)

DETECTORES MÁS RECIENTES



FALSO

Detector: Petro no trizó foto de mansión como ejemplo para casas en Chocó

Hace 1 hora



FALSO

Otra vez, en este video periodista dominicana no habló mal de Polo Polo

Hace 2 horas



FALSO

Miguel Uribe no anunció a Andrés Felipe Arias como su fórmula vicepresidencial

Hace 4 horas



FALSO

Detector: el 088 no es el nuevo número de emergencias en Colombia

Hace 4 horas

La Silla Vacía.



Sobre La Silla Vacía

Quiénes Somos
Nuestros servicios
Preguntas frecuentes
Política de privacidad

Secciones

Historias
En Vivo
Opinión
Detector de Mentiras
Quién es quién

Silla Amazonia
Red de Expertos
Silla Académica
Podcasts

Hágase **Super** Amigo.

Seleccione su plan y apoye el periodismo independiente.

QUIERO UNIRME

